
Abend Ausgabe

Halle und Amgegend
Halle 7 Dez

Die Halloren ſenden jedes Jahr im Herbſt an die
Mitglieder unſeres Königshauſes Lerchen deren Fang ihnen
bekanntlich von altersher geſtattet iſt
wurden in dieſem Herbſt Lerchen geſandt und gleichzeitig der
Kaiſerin zu ihrem Geburtstage gratulirt Darauſhin iſt im
Auftrage J M folgendes Telegramm an die Salzwirker
Brüderſchaft zu Händen des Vorſtehers Andreas Ebert
eingegangen

Jhre Majeſtät die Kaiſerin und Königin haben mich
beauftragt der Salzwirker Brüderſchaft Allerhöchſt Jhrenherzlichen Dank für die am 22 Oktober eingeſandten Lerchen
auszuſprechen Das Gedenken an den Geburtstag Jhrer
Majeſtät ſeitens der Brüderſchaft hat Allerhöchſt dieſelbe ſehr

erfreut gez Graf KellerDer Kaiſer hat ebenfalls durch ſein Civilkabinet den Halloren
für ihre Aufmerkſamkeit beſtens danken laſſen

Die ſtäd tiſche Sparkaſſe wird wegen der Her
ſtellung des Bücherabſchluſſes und Erneuerung des Geſchäfts
lokals vom 20 bis 31 Dezember d J für den Sparverkehreſchloſſen Anträge auf Gewührung von Hypothekendarlehen

owie Abgabe von Sparmarken werden im 2 Stockwerke des
Sparkaſſengebäundes Rathausſtr Nr Zimmer Nr 79 wäh
rend der Dienſtſtunden von 1 Uhr und von 5 Uhr ent
gegengenommen

Elektriſche Beleuchtung Das Kaiſerliche Poſt
amt II am Riebeckplatz erhält zur Zeit eine elektriſche Be
leuchtungsanlage die von der Firma Böſe in Berlin inſtallirt
wird Die Stromerzeugung wird bewirkt durch zwei Körting ſche
Gasdynamos von je 30 Pferdeſtärken aus der Fabrik von
Gebr Körting Hannover Generalvertretung Civilingenieur
E Wedekind Halle

Stadttheater Am Mittwoch findet wie bereits be
kannt gegeben das einmalige Gaſtſpiel der Kgl preuß Kammer
ſängerin Frau Roſa Sucher als Sieglinde in der Walküre
ſtatt Die Vorſtellung beginnt am Mittwoch abend bereits um
7 Uhr Da der große ſceniſche Apparat den die in Ausſicht
genommene Weihnachtskomödie erfordert unvorhergeſehene
Schwierigkeiten macht iſt die Erſtaufführung von Klein
Dä um ling auf nächſte Woche verſchoben worden damit die
Sicherheit dafür gegeben iſt daß ſämmtliche dazu verwandten
Dekorationen wie auch die neuen Lichteffekte voll zur Geltung
kommen Am Donnerstag gelangt mit Herrn Vogeler in der
Rolle des Duſterer Anzengruber s luſtige Bauernkomödie

Der wiſſenswurm zur Wiederholung Für Freitag
wird als erſte Opernnovität dieſer Saiſon Webers ilvana
ergänzt und bearbeitet von Ferdinand Lun ger neuer Text von
E Pasquè vorbereitet Auch zu dieſer Aufführung werden eine
Reihe von neuen Dekorationen zur Verwendung kommen

Philharmoniſches Konzert Auf das morgen
Mittwoch in den Kaiſerſälen ſtattfindende dritte Konzert

machen wir hiermit nochmals aufmerkſam es wird ſich diesmal
eine junge Sängerin Fräulein Lulu Heynſen aus Berlin
dem hieſigen Publikum vorſtellen Die Leiſtungen dieſer Künſt
lerin werden uns als ganz hervorragende geſchildert ſie beſitzt
eine Altſtimme von ſeltener Tiefe und großer Kraft und Schön
heit ihre Auffaſſung zeugt von jener inneren Größe und von
jener Tiefe des muſikaliſchen Empfindens die man ſo gern
ſpezifiſch deutſch nennt Weitere Angaben über das Pro
gramm uſw enthält der Anzeigentheil unſerer heutigen
Zeitung

Weihnachtsbeſcheerung für Hinterbliebene
von Freiheitskämpfern Das amtliche Organ des
Deutſchen Kriegerbundes die Parole, veröffentlicht einen Aufruf
zur Zeichnung von Beiträgen zur Weihnachtsbeſcheerung für be
dürftige Wittwen von Veteranen aus den Befreiungskriegen Von
den Kämpfern ſelbſt lebt nur noch einer der 103 Jahre alte
Rentner Auguſt Schmidt in Wolgaſt Von den Frauen der alten
Veteranen leben jedoch noch eine große Anzahl und zwar faſt
durchweg in recht bedrängten Verhältniſſen Dieſen Frauen die
meiſt im Alter von 70 90 Jahren ſtehen die Noth des Lebens
zu lindern und eine Dankesſchuld an die verſtorbenen Kämpfer
für Deutſchlands Freiheit abzutragen iſt die Sammlung beſtimmt
Wenn die Spenden d rig Patrioten reichlich genug ein
gehen werden auch bedürftige Töchter der alten Veteranen von
denen zum Theil wahrhaft herzzerreißende Nothſchreie eingehen
unterſtützt werden können Spenden nimmt entgegen das

en pes Deutſchen Kriegerbundes Berlin W 62 Kurfürſten
traße 97

Kanarien Ausſtellung Am Sonntag wurde wie
ſchon geſtern in Kürze erwähnt im Central Hotel die diesjährige
Kanarien Ausſtellung des Vereins Kanaria eröffnet Als
Preisrichter waren die Herren Karl Trute aus Andreasberg
Wilhelm Wickert aus Erfurt und Theodor Fiſcher aus Sanger
hauſen thätig Obwohl die Konkurrenz diesmal eine recht ſcharfe
war konnten doch 6 erſte Preiſe vergeben werden und zwar er

Herr Richard Stein 4 Herren Karl Böſchel Halle und
ilh Weber sen Halle je einen ſolchen Ferner wurden an

Koll ektions Preiſen folgende Ehrenpreiſe vergeben goldene
Medaille Herr Richard Stein Halle ſilberne Medaille Herr
Korl Böſchel Halle 3 Ehrenpreis Herr Wilhelm Rohne Halle
4 Ehrenpreis Herr Albert Stroh Halle 5 Ehrenpreis Herr
Wilhelm Weber sen Halle 6 Ehrenpreis als Troſtpreis Herr
Eduard Gasper Halle Außer verſchiedenen Ehren und
Kollektionspreiſen wurden noch Prämien zuerkannt den Herren
Paul Fiederer F Frösdorf und R Bieſeke Halle

ür Dekorationsſachen Reliefbilder und Stillleben erhielt Herr
zudolf Tautz Halle einen erſten Preis ebenſo Herr Hugo

Schubert Halle für ausgeſtellte Sämereien und Vogelfutter für
ausgeſtellte Geſangbauer endlich erhielt Herr Karl Böſchel Halle
den zweiten Preis Die Ausſtellungsräume waren andauernd
gut deſucht auch der Verkauf der ausgeſtellten Vögel war
lebhaft ſo daß der Verein Canaria anch einen guten geſchäft
lichen Abſchluß der Ausſtellung verzeichnen dürfte

Perſonalnachricht Dem Oberbergamts Sekretär
r hier iſt der Charakter als Rechnungsrath verliehen

worden

Ordensverleihung Dem hieſigen Eiſenbahn Nacht
wächter a D Dittmar der jetzt nach Rollsdorf im Mans
felder Seekreiſe übergeſiedelt iſt wurde das Allgemeine Ehren
zeichen verliehen

Unbeſtellbare Poſtſendungen Nicht weniger
als 1,431,021 Poſtſendungen mußten im Jahre 1896 1895
1,345,694 weil ſie dem Empfänger nicht ausgehändigt werden
konnten an den Ausſchuß zur Eröffnung unbeſtellbarer Poſt
ſendungen behufs Ermittelung der Abſender geſandt werden
929,720 871,972 Sendungen konnten den Abſendern zurück
gegeben werden während für 501,801 473,722 Sendungen der
Abſender nicht zu ermitteln war Dieſelben blieben endgiltig
unbeſtellbar Es befanden ſich darunter 83 Briefe und
Käſtchen mit Werthangabe und 746 Packete auf eine Million
abgeſandter Poſtſtücke ergaben ſich 238 236 pubeſleloarte
Sendungen Von den ſeitens der Poſtanſtalten an den Ausſchuß
behufs Ermittelung der Abſender eingeſandten Poſtſendungen
hatten dem Empfänger nicht ausgehändigt werden können weil
er am Beſtimmungsorte nicht zu ermitteln geweſen 56,6 Proz
der Sendungen weil die Annahme verweigert worden war bei

I Veiblatt zu Nr 572 d

Auch an das Kaiſerpaar fel

14 Proz weil poſtlagernde Send
8,2 Proz und aus anderen Gründen 21,2 Proz Jn mehr als
800,000 Fällen war die eine des Empfängers eine
mangelhafte oder ungenügende Angeſichts ſolcher Zahlen muß
immer wieder darauf hewte werden wie nothwendig es
iſt Poſtſendungen mit genauer Aufſchrift zu ver
ehen für Sendungen nach größeren Orten ſollte die Adreſſe

möglichſt den Titel oder Charakter Stand des Empfängers ent
halten unbedingt aber muß die Wohnung nach Straße und
Hausnummer in Berlin nach dem Stadttheil W uſw
bezeichnet ſein Gerade in dieſer Beziehung wird viel geſündigt
und namentlich ſind es hier Geſſchäftsfirmen die ſich für ſo be
deutend halten daß ſie eine Bezeichnung ihres Geſchäftslokals
nach Straße und Hausnummer für nicht nöthig erachten viel
leicht um den Anſchein einer beſonderen Bedeutung ihres
Geſchäſtes zu erwecken Auch den Namen des Abſenders ſollte
man auf jeder Sendung bezeichnen Durch dieſe kleine Mühe
ſchafft man nicht nur der Poſt eine Erleichterung ſondern vor
allen Dingen bewahrt man ſich ſelbſt vor manchen Weitläufig
keiten Unannehmlichkeiten und Verdruß Für die bevorſtehenden
Weihnachts und Neujahrsſendungen möge man dies beachten

T lHängen geblieben Geſtern gegen 9/ Uhr vor
mittags blieb das Pferd des Fuhrherrn Paul Lippert zwiſchen
den Schienen der Straßenbahn vor dem Grundſtück Geiſtſtr 67
mit dem linken Hintereiſen hängen Das Eiſen riß los einen
ernſteren Schaden hat das Pferd jedoch nicht erlitten Die
Schienen waren Haarmann ſches Syſtem

Selbſtmord eines Soldaten Ein Rekrut von der
12 Compagnie des Magdeb Füſilier Regts Nr 36 NamensSchul ze ſtürzte ſich heute vormittag aus einem Feter der
an der Deſſauerſtraße gelegenen Kaſerne II und war ſofort todt
Das Motiv des Selbſtmordes iſt nicht bekannt

Unfallchronik Beim Feueranmachen mit Hilfe von
Petroleum zog ſich das Dienſtmädchen Bertha Weiß aus
Cölleda ſchwere Braudwunden an den Händen am Knie und
im Geſicht zu Der Schulknabe Paul Schmidt aus Lands
berg gerieth als er ſich an ein Geſchirr anhing mit dem
linken Bein in die Radſpeichen und trug einen Splitterbruch des
Unterſchenkels davon Durch ein herabfallendes Stück Dach
ziegel wurde der Auszügler Gottlieb Reuter zu Schönfeld
derart auf den Kopf getroffen daß er den Schädel brach und
ſogleich bewußtlos zuſammenſank Während der Arbeiter
Adolf Ziegler zu Nebra an einem angeſchirrten Pferde
ahnungslos vorüberging ſchlug das Thier plötzlich aus und
u dem Genannten die rechte Knieſcheibem ſeine Kraft und Thorheit zu beweiſen hob der

Knecht Louis Albrecht zu Neudorf einen ſchweren Tiſch mit
den Zähnen hoch ſank aber unmittelbar darauf mit lautem
Schrei zuſammen er hatte wie ſich ergab den Oberkiefer bei
ſeiner Heldenthat gebrochen und dürfte für immer von ſolchen
Prahlereien kurirt ſein Eine Auskugelung des rechten
Schultergelenkes zog ſich der Stellmacherſohn Philipp Lange
in Gröbzig dadurch zu daß er von der Leiter abrutſchend ſich
um nicht zu fallen mit dem rechten Arm feſthielt Jnfolge
eines Schwindelanfalles die unverehel WilhelminetürzteSeybecke auf der Sitraſt hin und brach den rechten Fuß

knöchel ſie mußte ebenſo wie die übrigen Verletzien kliniſche
Hilfe in Anſpruch nehmen

Ein Cröllwitzer als Raubmörder Jm heutigen
Morgeublatte theilten wir bereits mit daß als Mörder des
Bauern Güttler in Traubing in Bayern zwei Burſchen ver
haftet und bereits zum Geſtändniß gebracht worden ſeien von
denen der eine der Gerber Friedrich Meißer aus unſerer
Nächbargemeinde Cröllwitz iſt Gottlob Friedrich Meißer
dieſes der volle Name des Raubmördrrs wurde am 29 Dez
1877 in Cröllwitz geboren wo er im übelſten Rufe ſteht Er
hatte zunächſt das Maurerhandwerk gelernt iſt aber bald aus
der Lehre entlaufen Aus Cröllwitz iſt er ſeit Jahren fort und
vagabundirt in der Welt herum war auch zeitweilig
ſchon im Arbeitshauſe Sein Vater ein ehrenhafter
und rechtlicher Mann der Mauerpolier bei der giebichen
ſteiner Firma Schubarth u Geppert iſt erfreut ſich all
gemeiner Achtung und ebenſo ſind ſeine Geſchwiſter
redliche und ordentliche Leute die auch zu jenem entartetenFamilienmitgliede in keiner Beziehung mehr ſehen Unfreiwilli

wurden allerdings ſowohl der Vater des Vagabunden wie au
die Gemeinde Cröllwitz gezwungen zeitweilig ein gewiſſes
Jntereſſe für ihn zu bekunden ſie mußten des öfteren Gelder
für Kleidung oder Lebensmittel erſtatten die von auswärtigen
Behörden für den Burſchen hatten aufgewendet werden müſſen
Nunmehr iſt dem Treiben des verkommenen Geſellen ein Ziel
geſetzt und er iſt von ſeinem Schickſal ereilt worden

Vereins Chronik
Der IV kommunale Wahlbezirks Verein hält

ſeine Monatsverſammlung Donnerstag den 9 Dezember pünkt
lich 8 Uhr abends in den Reſtaurationsräumen des Frey
berg s Garten Eingang Krauſenſtraße Auf der Tagesord
nung ſtehen 1 Bericht über die Stadtverordneten
2 Sonſtige kommunale Angelegenheiten

Geuneralappell der Kriegsveteranen von 48/49
bis 70/71 Die für letzten Sonntag nachmittag nach dem rothen
Hauſe am Petersberg einberufene Verſammlung der Kriegs
veteranen von 48/49 bis 70/71 war trotz der unfreundlichen
Witterung ſehr ſt beſucht Bei Eröffnung des Appells wurde
ſeitens des Vorſitzenden Herrn Seebach des greiſen Helden
kaiſers Wilhelm I und ebenſo unſeres edlen Kaiſers Friedrich III

und zum Zeichen ihrer nie erlöſchenden Achtung und
ankbarkeit für beide erhoben ſich die alten Kriegskameraden

von ihren Plätzen und ſtimmten alsdann kräftig in das Hoch
welches dem dritten Kaiſer aus dem Hohenzollernhauſe aus
ebracht wurde ein Nachdem dann ein Bild über die bis
erige unermüdliche Thätigkeit des V D V entrollt worden

war und an der Hand ſchlagender Beweiſe klargelegt wurde
wie noch immer ſo viele kranke und abſolut erwerbsunfähige
Kämpfer aus den letzten deutſchen Feldzügen vorhanden ſeien
die aus Staatsmitteln nicht die geringſte Unterſtützung erhalten
ſuchte man die Frage zu löſen woher man wohl Mittel am
beſten nehmen könne Es wurde hierzu die Wehrſteuer in
Vorſchlag gebracht und an der Hand einer Broſchüre des kgl
württemb Oberſtlieutn a D Schmid behauptet daß es doch
wohl an der Zeit ſei dieſe Frage wieder aufzunehmen Ein
Bittgeſuch an den Kaiſer in dem auch die Wehrſteuer berührt
wird iſt vor er ſeitens des V D V abgeſandt worden
desgl eine Petition an den Reichskanzler und den Reichstag

Spar und Bauverein Vorgeſtern fand im Saale
der Börſenhalle die ordentliche Generalverſammlung des Spar
und Bauvereins hier ſtatt Der vom Vorſtande vorgelegte
Geſchäftsbericht weiſt eine Zunahme der Zahl der Genoſſen
namentlich aber eine erhebliche pekuniäre Kräftigung der
Genoſſenſchaft auf Dec erzielte Reingewinn beträgt 649 18
von denen 3 Proz Dividende vertheilt werden ſollen einErgebniß das bei dem kurzen Beſtehen der Genoſſenſchaft als
ſehr erfreulich bezeichnet werden darf Das Streben der
Genoſſenſchaft geht bekanntlich dahin ihren tie e
und dabei nicht theurere Wohnungen zu verſchaffen als ſie ſonſt
u haben vermögen Dieſes Ziel iſt nach Maßgabe der vor

ahlen

andenen Kräfte erſtrebt worden durch Erbauung von
Wohnungen die ausnahmslos durchgelüftet werden können
und jede mit abgeſchloſſenem Vorraum und beſonderem

ungen nicht abgeholt wurden

er Saale Zeitung Halle Dienstag 7 Dezember 1897

Abort verſehen ſind Die hinter den beiden jetzt fertigenHäuſern liegende zu Gürichen für die Miether eingerichtete
Fläche bietet die Gewähr für Erhaltung eines nennenswerthen
unbebauten Raumes für alle Zeit Es wurden denn auch in
der Verſammlung obwohl mancherlei Ausſtände gegen die Aus
führung der einzelnen Arbeiten zur Sprache kamen von keiner
Seite gegen die großen Vorzüge der Wohnungen Zweifel
geäußert Mit warmen Worten gedachte ein Mitglied der
mühevollen noch dazu unentgeltlichen Thätigkeit des Vorſtandes
und Aufſichtsrathes und vom Vorſtandstiſche aus wurde ehrend
und dankbar der Marmortafel gedacht welche Herr Stadtrath
Schulze an den Genoſſenſchaftshäuſern hat anbringen laſſen
Der Geiſt der in der Verſammlung zu Tage trat läßt hoffen
daß die Genoſſenſchaft ſich immer kräftiger entwickle und ſo be
fähigt werde ihren Mitgliedern ſtetig größere Vortheile zu
bieten Sehr erwünſcht allerdings iſt 3 die Unterſtützung
durch unſere kapitalkräftigeren Mitbürger die bei der dinglichen
Sicherheit die ihnen die Häuſer bieten würden wegen der vonihnen zu zeichnenden Antheile keine Befürchtung u haben
brauchten Hoffentlich feien der ſtrebſamen Genoſſenſchaft ſolche
Förderer noch in ſtärkerer Zahl als bisher beſchieden Direktor
der Genoſſenſchaft iſt zur Zeit Herr Baumeiſter E Gieſe

e natur wiſſenſchaftlichen Verein für Sachſen
und Thüringen hält am Donnerstag in Stadt Hamburg
Herr Dr v Lippmann einen Vortrag über Baco von Vern
lam Der Vortrag beginnt bereits Punkt 8 Uhr

Der Naturheilverein hat für ſeine weiblichen Mit
glieder das Turnen unter Leitung einer beſonderen Turnlehrerin
eingeführt An jedem Montag abend wird im Saale des

Paradiesgartens geturnt
Der Cigarrenköpfchen Sammler Verein be

ſchloß geſtern abend die diesjährige aber
armer Kinder am 2 Weihnachtsfeiertag vormittags 11 Uhr im
Kleinen Saal der Kaiſerſäle in der bisherigen feierlichen
Weiſe abzuhalten Ausgewählt ſind bereits 50 Kinder

Gerberei Genoſſenſchaft Dieſer Tage hat ſich
hier eine neue Genoſſenſchaft unter dem Namen Vereinigte
Gerber E G mit beſchr Haftpflicht gebildet Zweck der Ge
noſſenſchaft iſt der Bezug von roher Waare auf dem ſtädtiſchen
Schlachtviehhofe iſt hierzu ein Gebäude auf Koſten der Ge
noſſenſchaft errichtet worden Der Kapital beträgt 85,000
die Haftſumme jedes einzelnen Genoſſen 1000 M

Der älteſte Kanarienzüchterverein von Halle
und Umgegend von 1884 hält vom 15 17 Januar n J
ſeine Ausſtellung von Kanarien Lieder ſingenden Dompfaffen
desgl Kanarienvogel Utenſilien Sämereien ſowie Litteratur im
Vereinslokal Eiskeller Nicolaiſtr 11 ab Jn derſelben werden
die hervorragendſten Züchter des Vereins ihre beſten Vögel
etwa 200 an der ZHahl ausſtellen Am Mittwoch den 8 ds
findet eine Generalverſam r ſtatt nach dem geſchäftlichen Theil werden Vögel die einer ommiſſion unterſtellt ſind
abgehört etwaige Liebhaber und Jnutereſſenten welche dem
Verein beitreten wollen haben hierzu freien Zutritt

Der theatraliſche Verein Thalia veranſtaltet
am Donnerstag zum Beſten der n armerKinder aus der Kinder Bewahranſtalt im großen Saale der

lkgeriale eine Theateraufführung Näheres im Jnſeraten
theil

Oeffentliche Sitzung der Stadtverordneten Verſammlung
Montag den 6 Dezember

Am Vorſtandstiſche Geh Regierungsrath Prof Dr Ditten
berger Kommerzjienrath Bethcke Geheimer Sanitätsrath
Dr Hüllmann und Baumeiſter Schulze

Die erſten zwei Punkte der Tagesordnung Erhöhung des
Schulgeldes bei den höheren Lehranſtaltey und
Durchführung des Nachtrages zum Normaletat
bei den ſtädtiſchen höheren Lehranſtalten werden dader eine von dem anderen abhängig iſt zuſammen berathen Nach
den Ausführungen des Referenten der Finanzkommiſſion baſirt
der Magiſtratsantrag auf folgender Grundlage Gelegentlich der
Berathung über den Etat des Stadtgymnaſiums wurde der
Magiſtrat aufgefordert eiue Enquete in einer Anzahl gleich
werthiger Städte anzuſtellen ob das hieſige Schulgeld auf der

öhe der Zeit ſei Die Enquete ergab daß eine Erhöhung des
chulgeldes angebracht erſcheine Der Magiſtrat ſchlägt nun

vor das Schulgeld in folgender Weiſe zu normireu Einheimiſche
ſollen am Gymnaſium Oberrealſchule und höherer Töchterſchule
für das 3 Kind 130 115 100 M Auswärtige 190 175160 M an den Vorſchulen 100 85 70 und 150 135 120 M zahlen
Das ergiebt eine Mehreinnahme von 16,911 M Die Finanz
kommiſſion hat aber die Anſicht daß die Vorſchulen Luxus
ſchulen ſind da auf Volks und Mittelſchulen genau dieſelbe
Vorbildung erreicht werden kann Schicken alſo Eltern ihre Kinder
auf ſolche Luxusſchulen ſo könnten ſie auch ein entſprechend
hohes Schulgeld bezahlen Aus dieſem Grunde beantragt die
Finanzkommiſſion das Schulgeld für alle Vorſchulen auf 100 M
pro Kind feſtzuſetzen Die geſammte Erhöhung des Schul
geldes ergiebt eine Mehreinnahme von 28,439 M

Mit dieſer Erhöhung des Schulgeldes hängt urſächlich aufs
engſte zuſammen die Erhöhung der Gehälter für das Lehrer
kollegium der höheren ſtädtiſchen Schulen Die Enquete fiel in
die Zeit in der von Staats wegen für die Lehrer der höheren
Königlichen Schule eine ganz bedeutende Gehaltsaufbeſſerung
beſchloſſen wurde Die Rückſicht auf dieſe Aufbeſſerung der
Königl Gymnaſiallehrer zwingt ohne weiteres die Städte dazu
das Gehalt der bei den ſtädtiſchen Gymnaſien angeſtellten höheren
Lehrer nun auch auf etwa gleiche Höhe zu bringen Nach dem neuen
Nachtrag zum Normaletat der die Gehaltsaufbeſſerungen feſt
ſetzt ergiebt ſich eine Mehrausgabe von 31,075 M Dieſe
Summe wird durch die Mehreinnahme aus dem erhöhten
Schulgeld 28,439 gedeckt bis auf 2700 und dieſen Be
trag muß allerdings die Stadt mehr zuſchießen Wie der
Referent weiter ausführte kommen von den 28,439 M Mehr
einnahmen 5 Proz in Abzug für Freiſchüler deshalb betragen
die Mehreinnahmen im Grunde nur 21,000 M Die Finauz
kommiſſion will im übrigen die Erhöhung der Lehrer
gehälter abhängig machen von der ſtaatlichen Genehmigung der de eren Schulgeldſätze

Stadtv Krüger beklagt ſich darüber daß die Volksſchule
hier auch wieder das Aſchenbrödel ſei für die höheren Schulen
und deren Lehrer werde viel mehr als für die Volksſchule ge
ſorgt Der Jl dus für jedes Kind in der Volksſchule detrage
nur 36 für jedes Kind in der böt en Schule über re M
Eine Verbeſſerung der Volksſchule ſei troßdem der Oder
bürgermeiſter das behauptet bisher nicht zu konſtatiren Schon
die un verhältnißmäßig hohe Schülerzahl in den einzelnen Klaſſen
gegenüber denen der höheren Schulen wirke dier hemmend
Uebrigens müßten die höheren Schulen ſich ſelbſt erhalten ein
ſolch hoher Zuſchuß ſei nicht am Plaße Aus dieſem Grunde
empfahl Redner das Schulgeld für die döderen Schulen ſo weit

erhöhen bis der Suſchu für die döderen Schulen gleich dem
ir die Volksſchulen i Vor einiger Zeit habe man den

agiſtrat erſucht feſtzuſtellen welcher Betrag erforderlich ſe
in den Volksſchulen Lehrmittelfreideit zu gewähren Bis jetz
warte man auf eine dahding WMagiſtratsvorlage vevrgebens

Stadtſchulrath Krä de weiſt dieſe Vorwürfe zurück ein Aſchen
brödel ſei die Volksſchule niemals geweſen das ſei nur ein be
liebtes Schlagwort der Magiſtrat arbeite fortwährend auf Ver
minderung der Schülerzadl in den einzelnen Klaſſen hin Die

erechnung für die Vedrmittel habe man ſchon lange aufgeſtellte auch ſchon der Finanzkommiſſion vorgelegt aber leder



urüaggegen weil in einem Vortrage im Lehrerverein eine
andere Berechnung die ſich übrigens wie jetzt feſtgeſtellt ſei auf
mangelhafter Grundlage aufbaue aufgeſtellt wurde Die
weiteren Entgegnungen des Redners blieben unverſtändlich da
er vollſtändig den Faden ſeiner Rede verloren hatte

Stadtv Dittenberger hält eine Aufbeſſerung der Lehrer
gehälter für unbedingt nothwendig da die ſtädtiſchen Gymnaſien

den königlichen Anſtalten nicht zurückſtehen dürfen
ie Lehrer zögen an ſich ſchon Anſtellung an ſtaatlichen An

ſtalten vor wir würden dann aber ſicher nicht mehr tüchtige
Kräfte bekommen wenn unſere Beſoldungsſkala niedriger bliebe
als in anderen Städten Für Erhöhung des Schulgeldes an den
Vorſchulen iſt er aus demſelben Grunde wie die Finanzkommiſſion
aber der Antrag Krüger ſei ganz unannehmbar und zwar aus
rein mathematiſchen Gründen Die Höhe des Zuſchuſſes regele
ſich nach der Frequenz der Anſtalt werde alſo immer höher je
weniger Schüler vorhanden Eine geringere Frequenz würde
r eintreten wenn das Schulgeld nuverhältnißmäßig erhöht
verde

Stadtv Pfaul glaubt daß die oberen Zehntauſend den
Zuſchuß für ihre Schule ſelbſt aufbringen könnten beſonders
müſſe es bei der höheren Mädchenſchule der Fall ſein ſo lange
man nicht die Abſicht habe Stellen für weibliche Aerzte Rechts
anwälte und Offiziere zu ſchaffen

Jhm wird vom Herrn Bürgermeiſter v Holly erwidert daß
zum kleinſten Prozentſatze die oberen Zehntauſend die höheren
Schulen frequentirten meiſt ſeien es Beamte die ihren Kindern
von ihrem Gehalte nur darum eine beſſere Bildung zu theil
werden laſſen weil ſie ihnen kein Vermögen mitgeben könnten
Die höhere Mädchenſchule erfordere übrigens den geringſten Zu
ſchuß es wäre darum unbillig wollte man bei dieſer Schule
die ſich ſelbſt erhalte das Schulgeld ſehr erhöhen

Stadtv Schmidt iſt der Anſicht daß auch der Volksſchule
genügende Sorgfalt zugewendet wird in nächſter Zeit werde
noch mehr Gelegenheit dafür gegeben werden Er wundert ſich
im weiteren Verlauf ſeiner Rede aber über das ſonderbare
Rechenexempel das den Stadtverordneten da aufgemacht werde
Die Finanzkommiſſion habe 28,439 M Mehreinnahme beraus
gerechnet Durch 5 Proz Abzug für Freiſchüler könne ſich doch
nicht der Betrag auf 21,000 M reduciren das ſeien ja ca
25 ProzV grweiſter v Holly giebt zu daß in den von der Finanz
kommiſſion gegebenen erſten Unterlagen ein Rechenfehler ent
halten iſt Der Redner wendet ſich dann weiter gegen die
Ausführungen des Stadtv Krüger Die Volksſchulen ſeien
nicht Aſchenbrödel ſondern ſie bergen die Lieblingskinder der
Stadt Man ſolle ſich doch die ſchönen Gebände die
Badeeinrichtungen uſw anſehen und werde ihm dann ſicher
zuſtimmen

Auf Grund des Rechenfehlers des Magiſtrats ſind wie
Stadtv Schmidt bemerkte die Beſchlüſſe der Finanzkommiſſion
vollſtändiſch illuſoriſch er beantraggte die Zurückverweiſung
der Vorlage an die Kommiſſion ein Antrag dem die Ver
ſammlung ſtattgab Der Kommiſſion wird außer dem vor
erwähnten Antrag Krüger auch ein Antrag Berghaus zur
Prüfung überwieſen Letzterer ging dahin die Schulgeldſätze
für Einheimiſche auf 144 120 108 M und für Auswärtige um
50 Proz höher zu normiren was eine Mehreinnahme von
46,674 M ausmache Der Stadtv Berghaus motivirt ſeinen
Antrag damit daß die hieſigen Privatſchulen und Preſſen noch
ein bedeutend höheres Schulgeld fordern

3 Beſchlußfaſſung über die beantragte Auf
hebung der Harrachſtraße Jn der Sitzung vom 26 Juli
ſtimmt die Verſammlung dem Antrage des Stadtv Friedrich
zu den Magiſtratsantrag auf Aenderung der Baufluchtlinien
für Straßen im ſüdlichen Bebauungsplan zwiſchen Beeſener
ſtraße und Böllbergerweg h Betreff der Harrachſtraße noch
mals der Baukommiſſion zu überweiſen Die Verſammlung
ſtimmte den Verbeſſerungen der Baukommiſſion die hinſichtlich
einer beſſeren Straßenführung gemacht werden debattelos zu
Ref Stadtv Friedrich
4 Petition Ganzer Spießbach Die Petenten be

ſchwerten ſich ſ Z über eine Anordnung der Polizeiverwaltung
die der Firma Wegelin Hübner einen Baukonſens ertheilte
und dadurch ſie in ihrem Geſchäft des unbedingt nöthigen Lichts
beraubte Die Petition wurde wegen Löſung einer wichtigen
Kompetenzfrage der durch einige Juriſten und den Vorſitzenden
verſtärkten Baukommiſſion zur Vorberathung überwieſen Aus
den Ausführungen des Referenten dieſer Kommiſſion des
Stadtv Schütte konnte nunmehr feſtgeſtellt werden daß der
Magiſtrat ſchon in den Jahren 1883 1891 und 1893 Bauerlaubniß
zu einigen Gebäuden ertheilt ohne die Stadtverordneten davon
in Kenntniß zu ſetzen Dieſen Baukonſenſen war jederzeit die
Klauſel beigefügt daß die Firma bei eventueller Durchführung der
Fluchtlinie gehalten ſei auf ihre Koſten die Gebände unweigerlich
abzubrechen Auch in dem heute zur Berathung ſtehenden Falle iſt
dieſe Klauſel vorgefehen Feſtgeſtellt habe nun die Baukommiſſion

daß die Polizeiverwaltung in ihrem Recht geweſen da der
Magiſtrat ihr den Auftrag zur Baukonſensertheilung gegeben
Der Magiſtrat behauptet dabei in ſeinem Recht geweſen zu ſein
Nach dem Wortlaut des Geſetzes vom Jahre 1875 ſteht der
Gemeinde das Recht zu derartige Baukonſenſe zu ertheilen
Den Begriff Gemeinde ſtelle das Geſetz jedoch nicht näher feſt
Nach Anſicht des Magiſtrats repräſentire die Gemeinde allein
der Magiſtrat und er finde ſeine Anſicht durch Entſcheidungen
des Oberxperwaltungsgerichts beſtätigt Einſtimmig hatte die
Baukommiſſion aber die Auffaſſung daß unter Gemeinde beide
ſtädtiſche Behörden Stadtverordnete und Magiſtrat zu ver
ſtehen ſeien Komme eine Fluchtlinie zuſtande durch die Mitwirkung
der Stadtverordneten ſo dürfe auch die Fluchtlinie nicht geändert
werden ohne Zuſtimmung der Stadtverordneten Sie beantragt
deshalb nachträglich vom Magiſtrat eine Vorlage zu verlangen
und ihn zu erſuchen in allen ähnlichen Fällen die Zuſtimmung
der Verſammlung einzuholen ſowie die Petition danach für er
ledigt zu erklären

Bürgermeiſter v Holl y glaubt daß er jedenfalls mit ſeiner
Anſicht in der großen Stadtverordneten Verſammlung noch
weniger durchdringen werde als in der Kommiſſion die ſich aus
einer kleinen Zahl ſachverſtändiger Herren zuſammengeſetzt
Als die Sache zum erſten male zur Sprache kam habe ſich ein
Sturm gegen die Polizei erhoben als habe ſie ihre Befugniſſe
überſchritter jetzt ſei indeß ausdrücklich feſtgeſtellt daß dies
nicht geſchehen Ferner habe die Kommiſſionsſitzung ergeben daß
die Stadt nicht geſchädigt ſei und daß der Magiſtrat in drei
Fällen ſo wie in dieſem Fall gehandelt ſtets im guten Glauben
daß er allein zuſtändig ſei Es handle ſich überhaupt gar nicht
um einen Rechtsberuch den man ſ Z geargwöhnt ſondern
nur um eine Rechtsfrage So manches mal gebe derMagiſtrat ſein gutes Necht auf und freue ſich des Beiraths der
Stadiverordneten und es ſei wahrſcheinlich daß ſich auch dies
mal wieder in Bezug auf den Beſchluß der Kommiſſionsſitzung
der Magiſtrat des Beirathes der Stadtverordneten erfreuen
wolle Aber die erſte Forderung nachträglich Vorlage bringen
dürfe man ihm nicht zumuthen das könne doch auch ſchwerlich
einer gleichberechtigten Behörde gegenüber geſchehen Was
ſollten ſich denn daraus für Konſequenzen ergeben wenn die
Stadtverordnetenver ſammlung nun jener Vorlage die Ge
nehmigung verſagte Der Konſens ſei doch einmal ertheilt

Geheimrath Dr Dittenberger ſteht auf dem Standpunkte
daß hier unter Gemeinde beide ſtädtiſchen Behörden zu verſtehen
ſeien und zieht in Parallele die Bedeutung des Wortes Ge
meindebeſchluß der auch ſtets nur durch das r
beider Körperſchaften zuſtande kommen könne Nach der jetzigen
Handhabung verliere ja das Fluchtlinien Feſtſetzungs Recht der
Stadtverordneten völlig ſeinen Werth wenn daran ohne deren
Zuſtimmung bveliebig geändert werden dürfte

Stadto Friedrich führte aus Auf ihn der wohl ammeiſten von allen Kollegen bisher bei luchtlinienfe tſetzungenthätig geweſen habe die ganze Scche ine äußerſt h

den Eindruck gemacht Wer da wiſſe wie viele Mühe und Kopf
zerbrechen und Grübeln es koſte zumal bei unſeren ſchwierigen
Höhenverhältniſſen einen brauchbaren Fluchtlinienplan zu ſchaffen
der müſſe alle Freudigkeit verlieren alle Luſt noch ferner ſeine
Kräfte in den Dienſt einer Sache zu ſtellen die dann ohne
weiteres von anderer Seite über den Haufen geworfen
werden kann Und hier ſei auch noch obenein die Stadt
geſchädigt denn wenn man der Firma Wegelin Hübner
geſtatte einen maſſiven Erweiterungsbau in der Fluchtlinie auf
zuführen ſo ſei damit für lange lange Zeit die Durchführung
der Straße unmöglich gemacht denn welcher Stadtverordnete
werde ſpäter den Muth haben zu fordern daß die Gebäude
wieder weggeriſſen würden das würde auch der Magiſtrat nicht
wagen Dreimal ſeien allerdings gerichtliche Eintragungen zur
Sicherung der Stadt vorgenommen bei den Konſensertheilungen
Ein viertes mal aber nicht am 1 Mai 1883 und das obwohl
tagszuvor erſt die Fluchtlinie feſtgeſtellt war Da liegt eben ein
erhebliches Verſehen des Magiſtrats vor Alles dies möchte
ja noch geſchehen wenn dann wenigſtens gleichmäßig ver
fahren würde Aber wie rigoros ſei man in den anderen
Fällen verfahren Jn der Wilhelmſtraße habe von einem
Portal das nur ein wenig über die Frluchtlinie hinaus
ſtand dieſes Geringe abgetragen werden müſſen immerhin
aber genug um das Portal architektoniſch zu verunſtalten
Derartige Vorkommniſſe ſchüfen böſes Blut und ſeien geeignet
das ſchon jetzt geſpannte Verhältniß zwiſchen Stadtverordneten
und Magiſtrat noch mehr zu verſchlechtern Verſchiedene Vor
gänge der letzten Zeit hätten zudem ſchon gezeigt daß man dem
Magiſtrat nicht mehr das Vertrauen entgegen
bringen könne wie früher Rufe Jawohl Das ſei im
Jntereſſe unſeres Gemeinweſens recht bedauerlich Der Magi
ſtrat ſolle doch nicht ganz und gar die Fühlung mit
der Bürgerſchaft verlieren warum wolle er ſich denn
immer noch mehr um das Vertrauen bringen Beifall Was
habe es für Werth daß man betone es ſei bona fide gehandelt
Die bona des ſei eine ſchöne Sache aber hier verſage man erſt
bona fide den Conſens und dann genehmige man ihn bona fide
Es ſei richtig die Polizei könne durch ſtrenge Handhabung den
Bürger ſchädigen aber ſie ſolle den Bürger ſchonen Aus dieſem
Grunde hätten wir ja gerade ſtädt iſche Polizei Die Mängeldes erwähnten Geſetzes von 1875 hätte man ſchon erkannt und
die Regierung werde nächſtens auch durch eine Novelle
eine Aenderung vornehmen Uebrigens wäre eine Er
richtung des Gebändes der Firma Wegelin Hübner gerade an
der fraglichen Stelle durchaus nicht nöthig geweſen Die Firma
ſei ſehr wohl in der Lage geweſen das Gebäude auf einem
anderen Platz zu errichten ſie beſitze ja an der Merſeburger
ſtraße ca 9000 qm und wenn man ſage es hätten ſich dann
wegen der Transmiſſion Schwierigkeiten ergeben ſo ſei dies
unhaltbar Nur einige tauſend Mark Mehrkoſten würde das aus
machen die kämen bei der Firma Wegelin Hübner nicht in
Betracht wohl aber bei anderen armen Leuten denen an einer
kleinen Fluchtlinienveränderung ſehr viel gelegen war aber die ſie
doch nicht bewilligt erhielten Geht die Sache ſo weiter fort
ſchloß Redner dann höre ich auf mitzuarbeiten

Bürgermeiſter v Holl yerſucht dem Magiſtrat ſeine Stellung
nicht zu erſchweren indem man in der Oeffentlichkeit das Ver
trauen zu ihm erſchütterte Wenn das Vertrauen wirklich er
ſchüttert ſei wenn Konflikte da ſeien ſo treffe Stadtverordnete
wie Magiſtrat gleiche Schuld Der Magiſtrat ſei immer und
jederzeit von einem ehrlichen feſten Willen beſeelt Große Un
ruhe das Wohl der Stadt zu fördern Die Kräfte im Magiſtrat
ſeien den Aufgaben gewachſen und jedenfalls nicht derart daß das
Magiſtratskollegium öffentlich gebrandmarkt werden mußte
Jmmer ſei doch das Jntereſſe der Stadt bei ſeinen Beſchlüſſen
entſcheidend geweſen

Stadtv Schütte hält es nicht für nachtheilig wenn bei
einem derartigen Streitpunkte wie es der vorliegende iſt die
Anſicht der Verwaltungsbehörde gehört werde

Stadtv Pfaul und Keil ſprechen ſich im Sinne der Bau
kommiſſion aus Letzterer meint noch daß es mit dem Entgegen
kommen des Magiſtrats nicht ſehr weit her ſei das hätte man
gelegentlich der Stadtverordnetenwahlen geſehen als die Bitte
bei den Wahlen der verſchiedenen Abtheilungen eine Zwiſchen
pauſe zu machen rundweg abgelehnt wurde

Die Anträge der Baukommiſſion werden darauf genehmigt
Ref Stadtv Schütte

Während der Schuldebatte bedauerte Bürgermeiſter v Holly
die Abweſenheit des Oberbürgermeiſters Staude der
die kompetenteſte Perſon in der Angelegenheit ſei Eine dienſt
liche Abhaltung ſei der Grund ſeiner Abweſenheit Jm Laufe
der weiteren Verhandlungen erſchien der Vermißte verweilte
längere Zeit ohne jedoch in die Debatte einzugreifen Er ver
ließ den Saal wieder als die Petition Ganzer Spießbach zur
Verhandlung kam

5 Die Wahl von Kuratoriumsmitgliedern fürdie Aſſeſſor Müller Stiftung hatte man in letzter
Sitzung vertagt weil man es für angemeſſen fand einen Ver
treter des Kleinhandwerks welches teſtamentariſch auch bedacht
ſei in das Kuratortum zu delegiren Als beſonders geeignet
empfahl der Referent Hrn Klempnermeiſter Grecke Dieſer
Vorſchlag wurde ebenſo einſtimmig angenommen wie der
weitere Antrag aus der Verſammlung noch die Herren Pfaul
und Keil in daſſelbe Amt zu wählen Ref Stadtv Keil

6 Die Mittheilung des Magiſtrats die Verpach
tung der Jagdnutzung betreffend wonach dieſer einem
Erkenntniß des Oberverwaltungsgerichts vom 8 März d J folgend
von der bisherigen Uebung die Jagdpachtverträge der Ver
ſammlung zur Genehmigung vorznulegen abgegangen ſei und die
Jagd diesmal ſelbſtändig verpachtet habe wird debattelos ent
gegengenommen Ref Stadtv Schütte

7 Mittel bewilligung für Beſchaffung eines neuen
Desinfektionsapparats Wegen des verſtärkten Betriebes
und ganz beſonders wegen der Reparaturbedürftigkeit des alten
Desinfektionsapparates beantragt der Magiſtrat für Beſchaffung
eines neuen Apparates 3750 M und für Reparatur des alten
500 M zu bewilligen Jn ihrer Mehrheit hat die Finanz
kommiſſion dazu ihre Zuſtimmung ertheilt ſie macht jedoch zur
Bedingung daß die bisherigen maſchinentechniſchen Erfahrungen
beim alten Apparat bei Beſchaffung des neuen Berück
ſichtigung finden Außerdem ſoll ſtatt des Blech
ſchornſteins ein maſſiver gebaut werden Jn der Kommiſſions
ſitzung iſt von verſchiedenen Seiten ein neues Desinfektions
mittel das Scheering ſche neue Formalin lebhaft empfohlen
worden Von Anſchaffung deſſelben ſah man jedoch ab weil das
Mittel noch nicht genügend erprobt iſt Da daſſelbe eine h
habe und billig ſei wird dem Magiſtrat aufgegeben die Verſuche
u dieſer Erfindung in anderen Städten weiter im Auge zu be

alten
Die Stadtv Aßmann und Hüllmann empfehlen lebhaft

das Formalin letzterer auf Grund von Gutachten des münchener
Hygieniſchen Jnſtitutes

Stadtrath Pütter und Stadtv Kohlſchütter ſind gegen
theiliger Anſicht Nach den jetzigen Ermittelungen habe Formalin
keine durchgreifende Wirkung Man könne durch 24aſtündige Ein
wirkung wohl außen daliegende Bacillen tödten aber keine in
Gegenſtänden Wäſche Betten u a verborgene Die neuen Des
infektionsapparate könne man übrigens bei der ſteten Entwickelung
der Stadt unter keinen Umſtänden entbehren

Stadtv Baumert hält auf Grund des Gutachtens eines
breslauer Profeſſors das r nicht für gayz verwerfbar
Auf jeden Fall eigne es ſich gut für Desinfektion der Wände
das jetzt gebräuchliche Abreiben mit Brot das faſt immer
mangelhaft gehandhabt würde erübrige ſich dadurch

Der Magiſtratsantrag wird ſchließlich mit den Amendements
der Finanzkommiſſion genehmigt Ref Stadtv Hüllmann

Der letzte zur Berathung kommende Gegenſtand Zuſtim
mung zu einem Abkommen mit Herrn Richardswegen Erpachtung des Thalia Theaters wurde

nachdem man ſchon faſt am Ende der Debatte angelangt warurückgeſtellt da vom Stadtv Albrecht die Veſchlapunfähigkett
der Verſammlung feſtgeſtellt wurde Die Finanz und Theater
kommiſſion waren dem Magiſtratsantrage beigetreten unter dem
Geſichtspunkt dem weniger Bemittelten auch den Beſuch eines guten
Theaters ermöglichen zu wollen Stadtv Pfaul hätte es
lieber geſehen wenn der Antrag vor der Theaterſaiſon ein
gebracht worden wäre da möglicherweiſe jetzt die Abonnenten
geſchädigt würden Dem Stadtv Friedrich erſcheinen wie
Stadtv Albrecht die Preiſe des Thaliatheaters zu hoch
erſterer iſt für entſprechende Vermehrung des Spielperſonals
und für mehr Nothausgänge will aber dahingehende Beſchlüſſe
in das Ermeſſen des Magiſtrats ſtellen Redner glaubt auch
daß die Schauſpieler dann zu ſehr angeſtrengt würden Dieſe
Anſicht theilt Stadtrath Weller nicht da das Stadttheater jetzt
nicht auswärts Gaſtſpiele gebe wie früher für Nothausgänge
würde die Polizeiverwaltung der die Sicherheit des Theaters
obliege ſchon ſorgen Die Debatte gedieh wie oben erwähnt
nicht zum Schluſſe ſondern wurde um 9 Uhr abgebrochen

Standesamtliche Nachrichten
Standesamt Halle 6 Dezember

Aufgeboten Der Tiſchler Ernſt Wilke und Jda Gebhardt
Spitze 15 und Alter Markt 28 Der Handarb Ernſt Müller

und Anna Koderiſch Mühlberg Der Handarb Wilh Broſe
und Emilie Stahl Giebichenſtein und Neue Promenade 14h
Der Friſeur Karl Druſchke und Emma Roſenlöcher Gotha
Der Landbriefträger Hermann Loſſe und Jda Creutzmann

Niemberg und Hohen
Eheſchliefzungen Der Handarb Bonaventura Kowol und

Suſanng Moſch Glauchgerſtr 51
Geboren Dem Dachdecker Franz Portius ein Otto

Karl Auguſt Franz Paul Gommergaſſe 12 Dem Schuhmacher
Gottlieb Dzialas eine Hedwig Paula Kl Ulrichſtr 31
Dem Fieiſcher Richard Pulſt eine Martha Ella Margarethe
Thorſtr 30 Dem Speiſewirth Karl Siermann ein Kurt

Karl Gr Ulrichſtr 11 Dem Zugabfertiger Guſtav Hiering
eine Frieda Emma Mötzlicherweg Dem Handelsmann
Albert Bode eine Erna Gr Klausſtr 227 Dem Schmied
Friedrich Hummel ein Paul Otto Sperlingsberg Dem
Bahnarbeiter Wilhelm Spieß eine Emma Martha Schloſſer
ſtraße 14 Dem Muſiklehrer Auguſt Seyfarth ein Auguſt
Guſtav Kurt Brandenburgerſtr Dem Eiſendreher Hermann
Freigang eine Jda Selma Schmiedſtr 30 Dem Kutſcher
Gottfried Voigt eine Martha Elſe Schillerſtr J Dem
Fabrikarbeiter Wilhelm Ratſch ein Kurt Wilhelm Schützen
ſtraße 18 Dem Handarbeiter Wilhelm Schubert ein
Friedrich Arthur Gottesackerſtr Dem Fabrifkarbeiter Moritz
Krüger eine Anna Klara Thorſtr 36 Dem Barbierherrn
Otto Stürze ein Otto Georg Wuchererſtr 75 Dem
Schmied Wilhelm Rackwitz eine Martha Anna Hochſtr
Dem Sattler Richard Wolff ein Walther Kurt Wucherer
ſtraße 44 Dem Schloſſer Guſtav Gelbke eine T SDenriette
Margarethe Lindenſtr Dem Maler Richard Ronniger eine

Jda Kloſterſtr Dem Handarbeiter Hermann Mindeeine Anna Lydig Kloſterſtr 8s Dem Handarbeiter Max
Herrmann eine Anna Gertrud Schützenſtr Dem Poſt
ſchaffner Ernſt Ulxich ein Franz Auguſt Otto Thomaſius
ſtraße 18 Dem Schneidermeiſter Karl Bornath ein Arno
Herbert Breiteſtr 32

Geſtorben Des Poſtſchaffner Herm Müller S Richard
2 W Leſſingſtr 38 Des Barbierherrn Karl Dietz S Bruno
1 M Thorſtr 30 Des Landwirth Wilh Alberti S Karl
Wilh 1 M Halberſtädterſtr Des Eiſendreher Franz Hart
mann Ehefrau Anna geb Oehler 38 J Klinik Der Maſchinen
meiſter Hugo Baßler 40 J Klinik Des Schuhmachermeiſter
Aug Schneider T Elſe 1 M Germarſtr 48 Marie v
30 J Bernburgerſtr 14 Die Wittwe Karoline Biſchoff geb
Biſchoff 62 J Schillerſtr 35 Des Maurer Fried Miſchur

2 M Schützenſtr 14 Des Grubenarb Fried Hartmann
T Lina 6 J Klinik Die Wittwe Henriette Sander geb
Biedenweg 74 J Jägerplatz Der Zimmermeiſter Karl
Fiſcher 41 J Klinik Des Maler Herm Fiſcher S Franz
7 M Glauchaerſtr 54 Des Tiſchler Rudolf Riedel Ehefrau
geb Schulze 38 J Harz 28 Der Fabrikarb Andreas Augu
ſtinich 29 J Klinik Der Knecht Wilhelm Kunert 20 J
Klinik Des Tiſchler Heinrich Kage S Ernſt 1 J Klinikh

R gyzleietretär Friedrich Lücke S Friedrich 16 J Krauſen
ſtraße

17

Metevorologiſche Station zu Halle
6 Dezemder 7 Dezember

9 Uhr 12 Min ab 7 Uhr 12 Wein mrg

Barometer Millimeter 758,3 758 0Thermometer Celſins 26 3,0Rel Feucht gkeit 89 87Winde S 1 S 1Maximum der Temperatur am 6 Dezember 3,2 C
Minimum in der Nacht vom 6 Dezember zum 7 Dezember 2,32 C
Nieder ſchläge am 7 Dezember 7 Uhr morgens 0,0 mm

Privatliche Meldung auf Grund der Wetterkarte und
lokaler Beobachtungen

Mittwoch den 8 Dezember
Der höchſte Luftdruck befand ſich über Finnland und dem

Bottniſchen Buſen Tiefdruckgebiete über dem nördlichen Theile
der Adria und Jtalien Bei mehr öſtlicher Luftbewegung iſt für
Mitteleuropa zunächſt noch die Fortdauer der herrſchenden
Witterung wahrſcheinlich

VWanure und Produktenberltehte
Oelsaaten Oele Fettwaaren

Hamburg 6 Dez Rüböl unverrollt fest loco 57,50 Br mon
Bremen 6 Dez Schmalz Fest Wilcox 24 Pfg Ar hie

shield 248 Pfg Cudahy 26 Ptg Choice Grocery 26 Pfg W
label 26 Pfg Fnrirhanks Pfg Speck Fest Short eclear midd
ling loco unverändert

koln 6 Dez Räbsl loco 61 00 M
Paris 6 Dez 8chluesberieht Rüböl ruhig per Dez 59

per Jan 59 per Jan April 59 Mai Aug 58
Antwerpen 6 Dez Schmalz per Dez 53, Margarine ruhig
Amsterdam 6 Dez Kühöl loco29 do Mai 28

Kaffee
Hawburg 6 Dez Kuallee ruhig Umeatz 2000 Saok
Hamburg 6 Dez Vormittage erieht Good average Santose

por Dez 298 G per März 368 per Mai 31 per S pt 32 G
Hamburg 6 Dez Nachmittagsbericht Bericht der Hamb

Firma Hoawieh u Comp Kaffee good avernge Sanmtos per Dez 30
por März 31 per Mai 31 per Sept 32 G

Hamburg 6 Dez Abends 6 Uhr Bericht der Hamb Firma
Joswich u Comp Kaffee good average Sanios per Dez 30 per März
31 G per Mai 31 ver Sept 22 G

Havre 6 Der Vorm 10 Uhr 30 Min Hericht der Hamburger
Firma Permann Ziegler v Co Kaffee good average Santor
per Dez 37,00 Jan 37 25 per März 37,75 Behnuptet

Amaterdam 6 Dez Java Kaffoe goon ordinary 36

h e h u
dafü in iJede Dame wird dankbar r ihnen e

ſchenken ſich auch ein Carton à 3 Stück Mk 50 Patent
Myrrholin Seife befindet Hergeſtellt aus den allerfeinſten
Materialien vollſtändig neutral und reizlos mit äußerſt feinem
Parfüm hat dieſelbe durch ihre unübertroffenen Eigenſchaften
in Folge ihres Myrrholin Gehalts zur Haut und Schönheits
pflege in J von Familien Eingang gefunden Ueberall
auch in den Apotheken erhältlich Nach Orten ohne Niederlage
verſendet die Myrrholin Geſellſchaft in Frankfurt a M 2 Cartons
franco und gegen Nachnahme von Mk 3

R S



Ein werthvolles Lehrbuch

für den Iandwirth

Thiele Anderbeck Der Oekonomie Lehrling
Je und Anforderungen

ie höchſt praktiſche Darſtellung ſichert demſelig und ſeiner trefflichen Abbildungen und Darſtellungen iſt es für L
gleichem Werthe

v Zu beziehen durch alle Buchhandlungen und von

und ſeine Ausbildung zum Dirigenten
größerer Güter ritte l Dender Neuzeit entſprechend unigearbeitet von Oekonomie Rath Dr Eisbein

tit 28 Abbildungen und 8 Tafeln Geheftet 3 gebunden 4 M
Der wohlbekannte Verfaſſer hat die dankenswerthe Aufgabe das berühmte Thiele ſche Werk

den neueren Anforderungen der Wiſſenſchaften entſprechend umzugeſtalten in trefflicher Weiſe gelöſt
Buche die wärmſte Aufnahme wegen ſeines reichen Jn

ehrer und Lernende von
Deutſche Tageszeitung

Laurent Perrier Co
Grandl vin

San S Se1892 Champagner
Bewundernswerth wegen absoluter Freiheit von Zucker
EngrosNiederlage Otto Struwe früher A Stoll S

Inb Hünicke Sander S

HDean un

B Walther s N

Ware ne g
und Wolle geifenaus erſten Fabriken elegante Aufmachungen

G l nempfehlen

a

II

h Moritzzwinger 1 und
Steinweg 26

r

wehen rßy
ehen aſi o

ELTVILLE h
Monieferant Sr Maj d Kaisers u Königs Ihr Maj d
Könige v Bayern Sachsen u Württemberg Ihr Kgl Hoh
d Grossherz v Baden u Horzogs Carl Theodor i Bayern 7

gegn 1338

Hygs
Ein überaus nährendes

Frühstückdas leichtest verdauliche

Stärkungsmittel
für Gesuande und Leidende

Nur höchste Ausgeichnungen auletet München 1897
goldene Medaoulle

In den Apotheken und besseren Drogerien vorräthig

Uy ien nn Sohne
Gummi a h

eGesang Institut
von Frau Erzsébeth Silvany unter
richtet nach Prof Lambardy Mai
land Sprechstunden 43Uhr

VFriedrichstrasse 2 I
Ucher elektriſche Maſchinen

ſchönſte Weihnachts Geſchenke ver
endet Preisbuch gratis und franco

K Rudolphmechan Werkſtätte Pößneck
Otto Knoll s Herren Garderobe
befindet ſich nicht mehr Leipziger Str 87
ſondern 36 Leipziger Str 36 ober
z des Thurmes gegenüb v rothen

oß Bitte ſich dieſes vorzumerken

Altihee Bonbons
von vorzüglicher Wirkung

gegen Huſten und Heiſerkeit
empfiehlt

Joh Mitiacher
Poſtſtr 11 Gr Ulrichſtr 36

Kleinschmieden 6 Fernspr 1013

Engel Apotheke
empfiehlt

Restitutionsfluid
Enwlisch Pſerdepulver
Koliktropfen
Vieh Mastpulver
Universal Milchpulver
Mileh Nutzen ulver
Pulver gegen Durehfall

der Küälber
Kuheuter Salbeo
Schweine Fresspulver
Rothlaufsechutz
und Heilmittel

Befraget Euren Arat
Dr med Theinhaudt s

iſt ſ Jahren dasvon Dr Guttmann ärztl anerkannt
Sicherſte s Dtzd 1,50 Dtzd 2,50

1 Dtzd 10 Mk
G P Schindler Berlin Dre sdnerſt 78

Junlading an alle Plattdütſchen

Leiw Landslüd von dei Waterkant
Ji all ut d Hoch un Nedderland

ei noch ut d Kinnertiden
Ehr Mudderſprak mägt liden

Jug laden all wi hartlich in
Mit plattdütſch Leiw un friſchen Sinn
Bi uns mal intaukiken
Mit Mudding un Mariken

All Middwoch s kamen wi tauſam
Wenn gahn deit jeder mit ſin Dam
Denn daun wi nah Klock achten
Nah d Goldne Schiſfchen trachten

Wil wi uns Frugens ſünd ſo gaut
Datmaktdochwoll unsplattdütſch Blaut
Un denn weg n anneru Morgen
Kein Predigt tau beſorgen

Morgen Mittwoch
Schlachtefeſt

A WiepreechtCharlottenſtr 3
Morgen Mittwoch

e e Schlachtefeſt
W Haase

Gr Sandberg 14
Morgen Mittwoch
chlachtefeſt

Herm KunterAuhalter Straße 11
Morgen Mittwoch

Schlachtefe,ſt
L BombachBreiteſtraße Nr 5

Mittwoch
Schlachtefeſt
bei Oscar Heller

Steinweg 32

Prima àgeräucherte Schinken 80 Wir
ſowie ſämmtliche feinen Wurſt
waaren zu den piuigſten Preiſen empf
Kernhard Tiaeh vorm H Fiſcher
Wurſtſabrik Ratibor Neumarkt Nr 8Auf Verlangen verſende Preisliſte freo

Tauſenden

Kaffee angelegentlichſtPeinen Chin Thee

Hamburger Versandhaus
Cinzel Verkauf verlängerte Marienſtraße 23 und

el rämiirt wurde unſer hochgromatiſcher von vielene affeetrinkern als vorzüglich anerkannter Kaffee

Wiener u Karlsbader Mischungen
empfehlen wir allen Freunden einer wirklich feinen Tafſe

S

hocharomatiſch 50 90 50
und 3 Mark

Heinrichſtraße II

IIonigkuchen
auf 3 Mark

Mark 2 Rabatt
bei sG Gröhe Nachf S

Leipsiger Str 102
e Se e

aum Confect
à Pfund 1 Mark ohne Concurrenz vor
züglich im Geſchmack ſchön ſortirt in
B Wilhelm s Conditorei

Leipziger Straße 64

Marzipan
nur eigenes beſtes Fabrikat

täglich friſch
empfiehlt

Johannes Iftlacher
Poſtſtr Gr Ulrichſtraße V

ff Nürnberger Lebkuchen
eigenes Fabrikat täglich friſch und
vorzüglich im Geſchmack
B Wilhelm s Conditorei

Perſezwiebelmn
ff weiße Waare in kleiunſter und
mittel Sortirung in jedem Quantum

ff franz Capern
offerirt billigſtGust g iedrieh Bärgaſſe

Mittwoch früh von S Uhr ab
große Zufuhren lebendfriſcher

Fluß und Seefiſche
große Answahl

billigſt und friſch bei

Richard Baartz
Leipziger Straße 51 r

3 n tS S s SCàsar u MinkKa
Raſſehundezüchterei und Handlung

Zahna Preußen
Lieferant Kaiſerl Königl et 2c

präm mit viel gold u ſilb Medaillen
erſand aller Artenedeſſer Ralſchunde

unter weittragendſten Garantien nach
allen Welttheilen Großer illuſtrirter
Preis Courant mit 40 Abbildungen der
verſch Hunderaſſen francço und gratis

Eigene Fabrik von
eühmilchFleiſtfaſerhundeluchen

p 50 Kilo 20 Mk
Fleiſchfaſer Hundekuchen

p 50 Kilo 18,50 Mk

Süſzmilch Bisquits
ſür kleine Hunde p 50 Kilo 22 Mk
denkbor nahrhaftes geſundheitszuträg
lichſtes Hundefutter auf Grund 25jähr
Praxis hergeſtellt
Rierderlage der Cutterartikel bri

Rich Schröder Nachf
Jnh W Vhlig Halle alſS

16 Graſeweg 16

Anzüge von Stoff welchen d
ſchaften zugeben und womöglich Weih

The Etienne College
of Languages

Gr Ulrichstrasse 54 I
Unterricht in Französisech

FEnglisch Italienisch ete
einzeln u in Cursen dureh akad
geb Lehrer der betr Nationalität
Nach der Methode REtienne
spricht und hört derschüler während

es Unterrichtes nur die Sprache
die er zu erlernen wünseht

Probelektionen unentgoeltliech
Der Director Etienne

Klaviere werden gut rep und rein
geſtimmt von Lane Taubeunſtr 15

FPPGD Moden

Die billigſte Bezugsquelle für Maaß
arbeit Winterüberzieher von 30
Anzüge von 30 bis z den feinſten

chen die Herr

nachtsgeſchenke werden ſollen von 15
und für Knaben billiger werden in
tadelloſem Sitz und elegantem Schnitt
angefertigt Bezahlung nach Ueber
einkommen

Drnst Iartmann
akademiſch gebildeter Zuſchneider

Hackebornſtr 2 II
in der Kochſchule

Dameuſchueiderei und

Confeckionsgelchäſt
in Folge eingetretenen Todesfalles
verkäuflich Aufträge noch für
mehrere Monate vorhanden Gute
ahlungsfähige Kundſchaft Ge
chulte Hilfskräfte ſtehen zur Ver

fügung Poſamenten 2c ſind mit
zu übernehmen Näheres brieflich
bei Anfrage unter J h 58925 durch

udolf Hosse Halle

Boſſende Vrihuachtsgeſchene

e alsS EtagerenSänulen
Truhen
Paneelbretter
Ofenbänke
Locker
Serviertiſche
Vogelbauer und

Ständer
NotenſtänderT

Luthertiſche
Rauchtiſche

u ſ w
empfiehlt

Drust Riedel e e

Zu kaufen geſucht

Gebrauchte Möbel
jeder Art ſowie Laden und Con
tor Einri tungen kauft ſtets
Friedrich Peileke

Geiſtſtraße 25

imi un w n
S iſt das beſte

Weihnachts

Geſchenk

2 Jahre Gar Pr 50

Regen

4

O F Ritter Veipz Str 90

Otto Rendel Verlag Halle S
Rath und Hilfe

ſowie frdl liebevolle Aufnahme finden
Damen welche einige Zeit in Zurück
gezogenheit leben wollen

Frau M Heinze HebeammeDeſſan Jeßnitzerſtraße 14a

ſMddnden

nach Maaß unter Garantie des
guten Sitzes von 3,50 Mk an

empfiehlt die Wäſchefabrik

Adolf Stornfeld
Halle a/S Kleinſchmieden 6

e v
Die am 13 Juni 1876 Dittichen

rode bei Roßla Harz geborene Frie
derike Caroline Thereſe Meyerwird aufgefordert ihren jetzigen Wohn
ort dem Königl Amtsgericht in Roßla
oder dem Vormunde Nachtwächter
Albert Hammer daſelbſt mitzutheilen
damit ihr das zuſtehende Vermögen
ausgehändigt werden kann

Roßla Hars am 4 Dez 1897
lbert Hammer 3r

A U
Herzlichen Dank für erhaltene 10

im Intereſſe der Thiere
Dr Thamhayn

Familien Nachrichten

Heute Morgen verſchied ſanft
am Herzſchlage im faſt vollen
deten 75 Lebensjahre unſere
theure unvergeßliche Mutter und
Großmutter rFrau verw Rentiere

Fenriette Sander
geb Biedenweg

was wir ſtatt jeder beſonderen
Meldung nur auf dieſem Wege
mit der Vitte um ſtilles Beileid
anzeigen

Halle den 5 Dezemher 1897
Louiſe Schroedel geb Sander

Carl Schroedel
Die Beerdigung findet MittwochMittag in Rordhaufen ſtatt

r a

Heute Abend 4 Dezbr ſtarb nach
kurzem aber ſchwerem Leiden meine
innigſtgeliebte Frau unſere gute Mut
ter Tochter Schweſter u Schwägerin

Anna Fartmann
geb Oehlers

Um ſtilles Beileid bittet
Der tieftrauernde Gatte

Frauz Hartmann und Kinder

TodesAnzeige
Heute früh 4 Uhr entſchlief ſanft

nach langen ſchweren Leiden meine
liebe Frau unſere gute MutterSchweſter und Schwägerin Frau
Auguſte Terpe geb Gebes

im 49 Lebensjahre
Um ſtilles Beileid bitten

Die trauernden Hinterbliebenen
Die Beerdigung findet Freitag Nach

mittag 3 Uhr vom Trauerhauſe
aus ſtatt

Todes Anzeige
Heute Morgen 11 Uhr wurde

uns nach kurzem schweren Leiden
unser lieber Sohn und Brudoer
der UVUntersekundaner

Fritz Lücke
durch einen frühen Tod genommen

Die Beerdigung findet am 9 d
Mts Nachmittags 3 Uhr von der
Kapelle des Nordfriedhofes aus
statt

Halle a/S den 6 Dezbr 1807
Fr LückeOberbergamts Kanzleisekretair

nebst Frau und Kindern

a e

DankHerzlichen Dank allen Lieben welche
den Sarg nnſerer zu früh dahinge
ſchiedenen unvergeßlichen lieben
Tochter Martha ſo reichlich mit
Blumen ſchmückten und ſie zur letzten
Ruheſtätte begleiteten

Vergelt s Jhnen Gott
In tiefer Trauer

Emil Weſſer und Familie
Halle Kl Ulrichſtraße 20

den 7 Dezember 1897

Dank
Für die vielen liebevollen Beweiſe

herzlicher Theilnahme beim Hinſcheiden
und Begräbniß unſeres lieben Tö
terchens Gertrud ſprechen wir hierm
unfern tiefgefühlteſten Dank aus

Lauchſtädt den 6 Dezember 1897
Die tieftrauernde Familie Davidis

Für die Beweiſe der Liebe und
Theilnahme bei dem Hinſcheiden
meines lieben Kindes ſage ich hiermit
Allen herzlichen Dank

Halle a/S den 6 Dezember 1897
Oscar Schmidt

e

3



W a e Untere Leipziger Strasse SS 7 75 e empfehlt e grösster Auswahl
d Geigen S SchlagC h 0 e flandolinen nen tS Streich S uitarrenHalle a S s Gr Steinstr 18 ten J

gegenüber Hötel Stadt Hamburg e dempfiehlt ſein reichhaltiges Lager in Accord SPrima amerik Gold DbI Ketten vorzügl i Tragen 2 Jahre Garant v 39 Zithern e S a n
14Kkavr Gold DuI r von maſſiv Gold nicht zu unterſcheiden 5 Jahre V von 3 I e e von 1 Mk an

8 9 c r
14 u e el Kotten voller Erſatz für maſſiv Gold 10 Jahre Ga Neu don n n Harmonikas u Ne Il S

rantie von 10 S SReizende Neuheiten Maralen Grete n Gold I e W Nach Zahlen sofort spielbar J z
n gestemp massiv goldenen ngen m riGrösste Auswahl lanten Spaien CapRubin Türkiſen 2c von 60

Nerneit u Fätn n ſicht e43 itte um Beachtung meines Schaufenſters da ſämmtliche Waaren mit ſi Sſ e S 9 u e italienische

Occarina
o in höchstens 1 Stunde von Jedermann ohne

Notenkenntniss spielbar r S

Ansverkam

Teppichen Tischdecken Portieren etc

Reisedecken Gobelins ezum Ausverkauf bei ganz billigen Preiſen
ſechs clka Armolgt Gr Ulrichſtr 10

Kinder Tarner Schüler u Mülitär Frommein Blas Pistonsi J Möten Neu schottisehe Dudelsäcke Neu Glockenspiele za
Holz u Stroh Instrumente Tambour und Taktir Stäbe

Gustav S llalle a

h e Obere Leipziger Straße 32
0 5Fernsprecher Er Steinstr 71Ar 143 Martiosberg ls

ſämmtliche Irtilkel zum Wachen u Plälten

Weingrosshandlung Halle a S
Alleiniger Vertreter der Sektkellerei

Gardinenſpanner neueſtes Modell große
Plättbretter mit Schutzblech und ſchwerem
Friesbezug Aermelplättbretter abge

Rloss Voerster renreren Reicdemeister VI in Bremen
Weioguceresitzers OER Ha t S nn lIIoflieterant a nene

ſchliſſene Berliner Glanzplätten mit extra
langem Griff doppelt vernickelt garantirt nicht

Bowlenweine à Plasche von 50 Pfg an

Rum Arac Cognac in nur feinsten Qualitäten

ſengend Wringmaſchinen Waſchmaſchinen

e Allen c JEmpfehlenswerthe e Weihnachlogeſt vabe e

Sil finden Sie in meiner
e r I ull

Abteilung

e S S S S S e Soe F e Vafen NeerT audelov 2 ardinièren Jee neI Baſer caue Butterdoſen 2Döllniter Mehlmederlage Zaſeavſ Saſegiecen Sbngen e kaſter
nnen Zuckerdoſen u en vW I i i früher Otto Dbert Zentervs ge Caheodoſen e envon 7 O R Blücherſtraße 16 Cavaret en Liqueurſervire udterd itur ithen Menagen Strein enOfferire zum Weihnachtsfeste 23 re Slaobiwer an enCavesd re 8theil Spiegel An en 4 JKaiserauszug Kaisermehl ff Stollenmehl ehe Sandſchnhnaſen Sign

zum billigſten Tagespreis Gleichzeitig empfehle ich alle Sorten Backwaaren wie ehe Schmuckkaſten nchie

g e n r tRoſinen e c inthen Mandeln echt bayriſche 3 n e e u
hmelzbutter in beſten Qualitäten e hre Ranchſervire Ah tutgeß en Seidel in altern n 7 en genas e el eAer Suelitat mer ne ringen renahnr iGarantie fur beſtes J Elegante Boa wörve Bambustiſchchen runden Vtride t Kbie 15 t in vretrer u e e wer Lrodkörbe i ä uüben on 7 r rANuswaht für den fr wiin KRBarten nentovſ Ahrhalter Aer e ſ

n t ſowie v ppenwases x e vur oGr Ulrichſtr 24 Paul Simon magagin R euj ahrsGli cwün empfiehlt zS 9 ſch vin feinſter Lithographie oder Druck Alibi m l t2d liefert preiswerth g s e G Jn e gW gibnachts Ausste angg21 Paul Simon Hale 4 S Sſueerſtrehe 2

Gr Ulrichſtr 29 h e 3 r ch Clara Da Max vara will r ein Fabrrgo sreizender Gegenſtände für F e Weihnachten ſchenken Zu welcher Marke würdeſt
v er ſehelerſtändlich C Dax elbſtverſtän oronag as ie leicht laufend ſtabil und preiswerth R tetBackmulden T Figra Wer fährt denn Corona

d a v Marx Der amerikaniſche Jahrradſpecialiſt

t Wilhelm Hünsterenbleche

Schmeerſtraße 17

enſtänder

zhntollenkiſten
Tortenſchachteln

habe mein Corona auch von ihm und binet zufrieden zogn hat bei ihm außerdem
noch den Vortheil d er Reparaturen prompt
und billigſt macht ſelbſt durch und durch Fach

Holzbrand Rerblchnitt Oel Aquarell u
S Majolika ſowie Spritzmalerei 2c S

Entzückende Malvorlagen

e an M S R Verſandkiſten
in allen Größen gnpſterrt in un

ein hervorragendes Mittel zur Verbeſſerung Fran ins welvon Suppen und Boulllon empfehlen in Ori o ſhhefergutinalfläſchchen von 35 an den verehrlichen Th ranz lle a

ren L Co Colomal r t mann iſterther Colonialw eilun r erei un a dMarktplatz 20 Condltorel Utenſillen Sag a alte Krater O Das will ich Pava
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